

# SYNDICAT CFTC - DOUANES

Bâtiment Condorcet – Teledoc 322

6, rue Louise Weiss - 75703 PARIS Cedex 13

☎: 01 57 53 29 21

courriel : [cftc.douanes@douane.finances.gouv.fr](mailto:cftc.douanes@douane.finances.gouv.fr)



## *Le billet d'humeur du Président*

### *Révolution*

« Révolution » est un essai publié par Emmanuel Macron le 24 novembre 2016, alors qu'il est candidat à l'élection présidentielle de 2017. L'essai est aujourd'hui en passe d'être transformé. Par le passage en force permis par une onzième utilisation de l'article 49 alinéa 3 de la constitution, le Président de la République et sa Première ministre ont mis le feu dans l'Hémicycle et dans tout le pays, au propre comme au figuré.

Une répétition avait eu lieu fin 2018 avec le mouvement des Gilets Jaunes, comme un hommage à mai 68. Peu structuré, celui-ci s'était éteint au fil du temps. La réforme des retraites, imposée de force, aura remis le feu aux poudres, avec cette fois-ci un relais des protestations populaires organisé par l'ensemble des centrales syndicales et un écho dans les oppositions parlementaires.

D'aucuns diront que l'usage du 49.3 est légal. Certes, mais son abus est un détournement de sa finalité. L'objectif initial de cet article est de contraindre ponctuellement une majorité parlementaire récalcitrante, pas un mode de gouvernement visant à imposer un projet de loi auquel 80 % du peuple est hostile. S'il y a légalité, il n'y a pas pour autant légitimité et la colère syndicale n'est que le reflet de l'exaspération populaire. Même l'Assemblée nationale s'est vue dénier le droit de voter.

.../...



Beaucoup découvrent aujourd'hui qu'il ne faut pas forcément être en dictature pour ne pas être en démocratie. L'épisode COVID aurait dû les alerter car les atteintes aux libertés avaient été manifestes et prolongées, mais le narratif gouvernemental n'avait pas été remis en cause. Sur le sujet des retraites, l'effet de sidération ne pouvait se reproduire (la réforme avait été annoncée) et les experts étaient de vrais experts, dont de nombreux syndicalistes aguerris au sujet.

Aussi, à l'issue d'un cycle de concertation bidon, chaque argument du pouvoir a pu être déconstruit pour montrer la dureté de cette réforme qui ne s'impose nullement sur le court terme. Briser l'espoir d'avenir des travailleurs dans une période d'inflation majeure ne passe pas.

La CFTC, syndicat de construction, avait proposé des modifications en profondeur, en vain. Fidèle à sa devise, « Toujours proposer, pouvoir s'opposer », elle a su s'opposer car elle est toujours à l'écoute de ses adhérents. Il serait judicieux que les pouvoirs politiques soient également à l'écoute de ceux qu'ils sont censés représenter.

Si la démocratie sociale, l'expression des travailleurs, est ignorée, si la démocratie politique, le vote, est écarté, La Révolution est alors « En Marche », avec son cortège de violences, et seul un véritable dialogue, à tous les niveaux, pourra l'empêcher. Nous y prendrons notre part, si tant est qu'il soit encore possible.

C.L. 21/03/2023

***CFTC-Douanes : sur un autre ton.***